

Liberté Égalité Fraternité

LE MINISTRE

Paris, le 14 octobre 2023

Note

Le Ministre de l'Agriculture et de la Souveraineté alimentaire

aux

Cheffes et chefs d'établissement;

Enseignantes et enseignants, formatrices et formateurs;

et

Membres de la Communauté éducative de l'enseignement agricole

Hier, 13 octobre 2023, en France, un professeur a été assassiné et trois autres membres de la communauté éducative ont été blessés à Arras.

Près de 3 ans jour pour jour après l'assassinat de Samuel Paty, notre Ecole est de nouveau confrontée à un terrorisme barbare.

Je tiens tout d'abord, en votre nom à tous, à adresser toutes nos pensées et tout notre soutien aux familles et aux proches de vos collègues victimes de cet attentat, et à la communauté éducative de la cité scolaire Gambetta-Carnot d'Arras. Dans cette effroyable épreuve, une nouvelle fois, les enseignants, personnels de direction, personnels administratifs et techniques, ont fait preuve d'une résilience absolument exemplaire lors de cette attaque. Aujourd'hui encore, ils font preuve d'un courage et d'un engagement qui forcent l'admiration de tout le pays.

A travers eux, comme voici trois ans avec Samuel Paty, c'est l'Ecole de la République qui est attaquée.

Attaquée, pour la mission qui est la sienne : permettre à chaque jeune de s'émanciper, par-delà les déterminismes, les obscurantismes.

Attaquée pour l'idéal porté par toutes les femmes et les hommes qui la font vivre : la formation de citoyens libres, égaux et unis par une destinée commune.

Attaquée parce que l'École n'est pas un service public comme un autre. C'est l'Institution qui permet à toutes les autres de tenir, par l'éducation. Ce qui est visé, c'est tout à la fois l'École de la République, et la République par l'École.

En ce jour de deuil profond pour notre institution et pour la Nation, je veux donc partager avec vous ma conviction et celle du Gouvernement : l'École va rester debout et faire face.

78, rue de Varenne 75349 PARIS 07 SP Tél : 01 49 55 49 55 Face à l'innommable, notre force viendra de notre unité et de la fidélité aux valeurs qui fondent notre engagement au service de l'Ecole, et de l'unité de la société, à commencer par les élèves et leurs familles, autour de notre Ecole.

L'enseignement agricole, par son histoire, sa pédagogie et ses valeurs y a toujours tenu sa place et prendra toute sa place.

La Nation porte le deuil de cet assassinat, mais c'est sur vos épaules que pèse la responsabilité de continuer à faire vivre notre École. J'en suis conscient. De même que je suis conscient que les cours ne pourront redémarrer « comme d'habitude » lundi matin. Vous avez besoin de vous retrouver, d'échanger, de préparer au mieux le retour des élèves.

C'est pourquoi, avec le Ministre de l'Education nationale et de la Jeunesse, nous avons décidé qu'un temps sera prévu lundi matin dans tous les collèges et les lycées de France. Il permettra des échanges tout à la fois humains et pédagogiques entre vous. A cette fin, les cours débuteront à 10 heures.

A 14h, une minute de silence sera respectée dans chaque classe de France en mémoire des victimes des attentats commis contre notre Ecole.

Cette minute s'inscrira dans un temps de recueillement et de réflexion avec les élèves, organisé à l'appréciation des équipes pédagogiques.

La journée du 9 décembre 2023, consacrée à la laïcité, sera également l'occasion de mettre en valeur les initiatives portées par les établissements d'enseignement agricole, de donner la parole aux apprenants et d'entendre leur engagements, espoirs et projets de citoyens. Je vous invite à vous en emparer pleinement.

Nous ne pouvons nous voiler la face et nous devons être lucides sur les maux qui traversent notre société et notre École. Aussi, je demande que toute contestation de ce temps d'hommage soit systématiquement signalée, afin qu'elle puisse être sanctionnée le plus sévèrement possible.

Chers enseignants, chers formateurs, chers personnels, notre Ecole est en deuil, mais elle est debout, ancrée dans ses valeurs et fière de l'horizon qu'elle propose à chaque enfant de France.

Chaque jour, je mesure l'honneur qui est le mien d'être votre ministre, et surtout la responsabilité immense qui m'incombe : protéger notre École, chaque jour.

Vous pouvez compter sur moi, comme je sais pouvoir compter sur votre engagement et celui de toutes vos équipes pour faire vivre l'éducation à la citoyenneté dans tous les temps de vie des jeunes dans nos établissements.

Marc FESNEAU